

### Resumen

No es disquisición alguna histórico-filosófica lo que ahora mueve nuestra herrumbrada pluma—ni ello sería oportuno ni fácil en un simple artículo de periódico—sino el de fijar con claridad los puntos esenciales á que deben atender el gobierno del estado y el gobierno de la iglesia entre nosotros, para realizar, cuanto sea dable, el ideal de la república, que ha de tener por base, siempre, la democracia en su genuina significación.

Los fines que persigue el estado son puramente temporales, mientras que los de la iglesia no son de este mundo; caracterízalos la eternidad, siendo así que traspasan los lindes de la vida. De modo que se falta abiertamente al ministerio encargado al sacerdote, cuando éste se mueve en el sentido de alcanzar en provecho de la institución que representa beneficios para lo material principalmente, tocando apenas por incidencia lo que atañe al espíritu y á la vida de ultratumba. Entonces es que se invaden facultades que sólo competen al estado, de lo cual resultan choques de graves consecuencias sociales, como lo atestigua la historia.

El estado en su lugar y la iglesia en el suyo,—esa es la síntesis. Cosa que parece fácil, y sin embargo ha causado verdaderos estragos en la humanidad, particularmente en algunos determinados pueblos. Entre nosotros tan vital asunto va recobrando su equilibrio—el equilibrio de la justicia—y casi podemos cantar victoria al respecto. La avenencia, dentro de racionales límites, en estos últimos años habida entre el poder civil y el eclesiástico, ha producido sus apetecibles frutos. En verdad, ya en la arena de la política militante y aun en el curso tranquilo del gobierno nacional, se omiten distinciones por razón de creencias religiosas. Es lo cierto que en el fondo no hay partidos propiamente dichos en la cosa pública: todos son unos.

De ahí que las conmociones interiores en Costa Rica hayan desaparecido y que se goce de una paz octaviana.

No dudamos de que continuará ese modo de ser político religioso, sobre todo teniendo á la cabeza de la iglesia un sacerdote tan ilustre como el Dr. Stork. No serán defraudadas nuestras esperanzas en lo porvenir, ni en la próxima gestión electoral, que ya comienza á dibujarse.

El Dr. Stork no dejará, no, que el clero se lance á la arena del combate político. No dejará que se cometa esa aberración, que desnaturalizaría por completo la misión augusta del sacerdote cristiano, que redundaría en grave perjuicio aún del mismo credo religioso de nuestro pueblo.

El mismo Maestro de Galileo dió el ejemplo, cuando se quiso hacerlo caer en renuncio para justificar la injusta persecución de que era objeto por parte de los fariseos: interrogado sobre la moneda que se le presentara al efecto, ¿de quién es esta efigie? preguntó á su vez.—Es del César.—Pues dad al César lo que es del César, y á Dios lo que es de Dios.

El estado debe cumplir su misión, como la iglesia la suya, sin

intrusiones de una parte en otra. La iglesia tiene su cátedra. El estado tiene su escuela. Que la una no deprima á la otra, porque de lo contrario sucede lo que últimamente en Francia: un choque del cual ha salido perdidosa aquella, como al fin y al cabo ha sucedido siempre en circunstancias semejantes de la historia.

### COLABORACION

#### Las edades de la vida

CUENTO

En una modesta casa de un pueblecito situado en la falda de una colina, y en un aposento limpio y ventilado, hacía varios días que una cunita preciosamente adornada con lazos de cinta color de rosa y cubierta con un velo de punto primorosamente bordado, aguardaba ser ocupada por algún pequeñito dueño. Pasaban días y continuaba vacía; pero en uno, al fin amaneció ocupada por una graciosa niña de tez semejante á los pétalos de rosa y labios rojos como el clavel. Tenía su redonda cabecita cubierta con finísimo y blanco gorrito adornado de encajes y cintas, del color de sus ojuelos, que eran tan azules, como lo es el cielo en un día de primavera. No tenía pelo; pero sí un vello finísimo cubría sus sienes blancas y sonrosadas.

Al aparecer la aurora, las cortinillas de la cunita fueron recogidas por unas diminutas y preciosas manecitas, y un bellissimo ángel penetró volando dentro.

La niña estaba dormida; pero el suave aleteo de las blancas alas del ángel y el perfume que despedía su rosado y sedoso cuerpo, la despertaron.

Abrió sus azules ojos y en viendo al Ángel, sonrió y extendió hacia él sus dos cerradas manecitas. Sonrió también el enviado de Dios y agitando su rubia y rizada cabellera se acercó al oído de la niña y en su celestial lenguaje le dijo: ¿No me conoces? Vengo para acompañarte durante toda tu vida y ser para tí alegría y felicidad.—Oh! contestó la niña, no te conocía; pero desde el momento en que te he visto te quiero tanto, que no me separaré de tí ni un momento.—Y el cielo que los miraba hacerse este ofrecimiento, sonrió también.—Desde ese momento la niña sonreía casi siempre y entonaba sus ojitos abriéndolos y cerrándolos y algunas veces agitaba su cuerpecito y suspiraba con satisfacción: era que conversaba con su Ángel. Y fué creciendo tan robusta y lozana que se parecía en mucho al que siempre la acompañaba. Poco á poco su cabecita se cubrió de pelo, tan dorado como los rayos del sol. Después empezó á andar, y el Ángel la conducía de la mano y la llevaba de un lado á otro á coger flores y á ver volar los pajaritos y las mariposas.

Cuando fué más grandecita corría con ella por los campos, tejían coronas de rosas y azahar, cazaban las mariposas y algunas veces se asomaban temerariamente á orilla de un precipicio en cuyo fondo mugía la espumosa corriente de algún caudaloso río. Los pajarillos eran sus amigos, las palomas y los corderos, blancos como la nieve, les servían de alegría y diversión. Pasaron siete primaveras, y en todas ellas las flores fueron sus más preciosas compañeras y sus adornos

favoritos. Con ellas y con pequeñas conchitas, piedrecitas brillantes, fragmentos de doradas porcelanas y pedacitos de cristal diáfanos y transparentes, formaban casitas y altares donde colocaban estampitas de vistosos colores y otros juguetes que formaban sus delicias.

¡Cuán felices eran corriendo por los campos oyendo cantar los pajarillos, viendo sus nidos y saboreando dulces y perfumadas frutas! Pero ay! en la vida todo pasa y un día al abrir sus ojos, vió la niña á su inseparable compañero junto á una joven bella y graciosa, vestida de blanco, coronada de hermoso cabello recogido en trenzas, las cuales adornaba con algunas florecillas. En su brazo izquierdo llevaba una canastilla dentro de la cual se veían bonitos libros con los cantos dorados, cuadernos, lápices y otros útiles para escritorio. Te había ofrecido no abandonarte, dijo el Ángel, pero una voluntad superior á la mía me obliga á dejarte. Oh! no, dijo la niña, no me abandones, me ofreciste acompañarme toda la vida, no te vayas.—Eso es imposible, aquí te queda quien te acompañará siempre... y el Ángel desapareció.—Atónita la niña volvió los ojos en busca de su compañero, y se encontró con el rostro simpático y afable de la joven, la cual se le acercaba sonriendo. Ven, le dijo, te enseñaré tantas cosas nuevas para tí, que quedarás agradablemente sorprendida y no te pesará que la Infancia te abandone para que te acompañe yo, que te amo tanto como el Ángel. Ven, no temas, aquí en esta canastilla tengo algunos juguetes, flores y dulces; pero también traigo libros y otras cosas que no has visto y que seguramente llamarán tu atención. Sacó un libro y le enseñó las lindísimas viñetas que adornaban sus páginas, haciéndole una breve reseña del significado de cada una. Luego buscó en la canastilla una especie de anteojos y mostrándoselo le dijo: esto es un microscopio, seguramente nunca lo has visto; ya verás las maravillas que se observan al través de su lente; y volviéndose á una ventana tomó el ala de una mosca y la colocó detrás del vidrio. Mira! le dijo, y miró la niña, y quedó agradablemente sorprendida al ver los hermosos colores y las finísimas plumas de que estaba cubierta. Cosas más bellas verás; pero has de ser estudiosa y obediente. Y sacó un prisma de diáfano cristal, le hizo admirar los colores, luego una lente, una brújula, un estuche de matemáticas y le dijo: Ven, vamos al jardín, cogemos flores y te enseñaré los nombres de las que no sepas. Allí, sentadas sobre el césped admiró la niña por primera vez el azul del cielo, la blancura de los cúmulos, las caprichosas formas que tomaban los celajes de la mañana y otras muchas cosas en que nunca se había fijado, aunque las había visto. Y pasaron ocho años tan felices como los primeros. En este tiempo se enriqueció su inteligencia con muchísimos conocimientos que estudiaba en los libros y con la observación de los fenómenos de la Naturaleza. Vivió dichosa aunque algunas veces se entristecía pensando en las lecciones que tenía que estudiar y en las labores que debía de aprender.

Una mañana al rayar el alba, no la despertó su bella compañera, sino otra que representaba más

edad y que le mostraba papeles de música, programas para fiestas, bonitos vestidos y adornos; coronas de flores artificiales, plumas de varios colores, perfumes, cintas, alhajas, lazos, zapatillas y figurines. La niñez te ha dejado, le dijo; pero aquí estoy yo para reemplazarla. Soy la Juventud: vengo para enseñarte á vivir en la sociedad y mira todo lo que te traigo para que puedas lucir en ella. Aquí está un espejo, mírate en él y adorna tu lindo cabello con estas bellísimas flores. Y tomando una corona de rosas blancas, las colocó sobre su rizada cabellera. En verdad son muy hermosas, dijo la joven, pero carecen de aroma: las que me daba la niñez eran las azucenas, violetas y rosas del jardín, las cuales despedían una agradable fragancia. Estas son artificiales. Sí, pero son las más usadas por todas tus compañeras, pero si prefieres las naturales tal vez sean mejores. Luego la hizo ponerse un precioso vestido celeste y en calzándose las zapatillas se dirigió al jardín, su lugar favorito. Había llovido el día anterior y se veían las callecillas con pequeños charcos de agua. La Juventud le gritó: no vayas, que enlodarás las zapatillas y echarás á perder el vestido y no podrás presentarte en sociedad si no estás debidamente ataviada. Jamás la Niñez me prohibió tal cosa, dijo la joven, pero tú sabrás más que ya y te obedeceré. Cuando llegó la noche, se presentó en la sala, adornada con tanto primor y elegancia que todos admiraron sus buenos modales y su modestia. La Juventud le había enseñado muchos cumplidos y buenos modales que ella aplicaba muy bien. Y pasaron diez años. En este tiempo la joven echó muchas veces de menos á la Niñez y las lágrimas surcaron algunas veces sus rosadas mejillas. ¡Cuántas veces después de un baile ó fiesta arrojaba sus adornos y se enojaba con la Juventud deseando que volviera la Niñez! Pero ¡imposible! lo que pasa no vuelve y la Niñez no volvía, y la Juventud se marchitaba y entristecía viendo que su protegida, había sido más feliz con su anterior compañera. Para alegrarle le decía: goza y divierte ahora que aun eres joven y hermosa, pues muy pronto tendré que dejarte para ser sustituida por otra que te acompañará hasta la muerte.

¿Me dejarás también? exclamó la joven con tristeza...

Es mi destino y el tuyo, pues sabrás que en el mundo na la dura siempre....

¿Por qué huirá de nosotras la felicidad? dijo la joven.—Sólo Dios lo sabe, aunque en la conformidad con nuestra suerte encontraremos gran parte.

Un día en que como de costumbre llegó la joven al espejo á colocar sus doradas peinetas en el pelo, notó que varias de sus hebras, en lugar de rubias, eran blancas. Volvióse rápidamente para preguntarle á la Juventud la causa de aquella transformación.... Y, ¡cuál fue su sorpresa al encontrarse frente á frente de una señora de severo aspecto y cuyo cabello era casi todo blanco, en su mano llevaba unos anteojos, hilo y agujas de hacer calcetas y varios libros de devoción!

Querida mía, dijo, me toca acompañarte de hoy en adelante, pues desde que las hebras de oro de tu pelo se truecan por las de plata, es

mi deber llegar á tí y con mi experiencia guiarte, y consolarte por medio de estos buenos libros que te traigo. Tal vez haya llegado demasiado pronto, pero tú misma has tenido la culpa; pues quien no se conforma con su suerte y se entrega mucho á las fiestas y diversiones cuando la Juventud la acompaña, ésta aburrída huye de la joven y me llama para que la sustituya. Te daré un consejo: aun puedes trabajar sin ponerte mis anteojos, emprende alguna obra que te produzca dinero y guarda una parte, para cuando te pongas en estado de no poder ganar nada. Cuando tu cuerpo se cansa de andar y tus ojos de ver, entonces hallarás acumulado el fruto de tu tarea y me agradecerás el consejo.

Retiróse la aún joven del tocador y siguiendo el consejo de su compañera emprendió la labor, y guardaba todos los días una parte de su ganancia. Cada día que pasaba se sentía más cansada y con menos deseos de salir y pasear. Un día al ir á leer sus devociones, tuvo que ocurrir á los anteojos de su amiga y poco tiempo después se apoyaba en un báculo para andar. Sin embargo estaba tranquila y contenta, pues con los ahorros de treinta años podía vivir sus últimos días sin fatigas ni penas.

Paseábase algunas veces por el jardín, recordando á la Niñez, su primera compañera y feliz amiga, cuando arrojaban juntas las doradas naranjas al aire para recogerlas en sus manos y cuando corrían tras las pintadas mariposas....

Recordaba después á la Juventud y la consideraba incompetente é ingrata, pues tan pronto la había abandonado.... por fin veía que sólo la Vejez no la abandonaría nunca y se conformaba con esta fiel amiga y con la Conciencia que le repetía: "Sé feliz; has cumplido con tu deber; vivirás en el recuerdo de tus contemporáneos, pues has sido caritativa y buena, cumpliendo la máxima que dice: "No hagas á otro lo que no quieras que te hagan á tí".

MELISA

Alajuela, 10 de julio de 1904.

### Nuestros comestibles

Pocos mercados están expuestos á tantas fluctuaciones en materia de precios como el nuestro, dándose el caso raro de que siendo Alajuela una de las poblaciones más flageladas por la crisis, donde el medio circulante es escasísimo, los precios de los artículos de primera necesidad se mantienen en una alza constante.

Y eso que parece un contrasentido es casi lógico: los que abastecen esta plaza de esos comestibles son muy pocos hoy, los agricultores de la zona N. de Alajuela y algunos de Grecia y Zarco. Pero los propietarios de nuestros ricos graneros del SO.—Turrúcares, Cebadilla, Santo Domingo y al Oeste, Atenas, Concepción, San Mateo, etc.—prefieren naturalmente enviar sus productos á la capital por la vía del Pacífico, con la gran ventaja para ellos de que á la llegada no más, aquel gran mercado absorbe todo cuanto allí se lleve. Pero será que los productores van á ocupar puesto en dicho mercado y quedarse allí hasta realizar sus víveres al detal? No, esto no les reportaría absolutamente ninguna



INTERESES GENERALES

Tesorería Municipal de Alajuela

ESTADO DE CAJA

durante el mes de julio de 1904

Table with financial data for 'Ingresos centro'. Includes rows for Saldo de junio p. pdo., Destace, Multas, Mercado, Alquileres, Impuestos, Cementerio, Matrículas de perro, Devolución, Auxilio del Gobierno, Subasto de animales, Deudores a impuestos, Venta de materiales, Empréstito, and Total ingresos.

Table with financial data for 'Egresos centro'. Includes rows for Sueldos de empleados municipales, Colegio 2ª enseñanza, Banco de Costa Rica, Trabajos municipales, Arreglo de calles, Alombrado eléctrico, Alquileres, Medicinas a pobres, Suscripción a periódicos, Auxilio a un pobre, Mercado, Gastos varios, Empréstito pagado, and Saldo a agosto próximo.

Summary row for 'Ingresos centros' showing a total of 8,498.24.

Table with financial data for 'Ingresos barrios'. Includes rows for San Rafael, Concepción, San José, San Isidro, and Turrúcares, each with sub-rows for Saldo de junio p. pdo., Patentes, Destace, and Detalles.

Table with financial data for 'Egresos barrios'. Includes rows for San Rafael, Concepción, San José, San Isidro, Turrúcares, San Antonio, Sabanita, Santiago Oeste, and Santiago Este, each with sub-rows for Saldo de junio p. pdo., Patentes, Destace, and Detalles.

Table with financial data for 'Vienen...'. Includes rows for Patentes, Destace, Desamparados, Saldo de junio p. pdo., Suma total ingresos, Egresos barrios (San Rafael, Concepción, San José, San Isidro, Turrúcares, San Antonio, Sabanita, Santiago Oeste, Santiago Este), Suma total egresos, Saldo a 1º de ag. próx., Sumas iguales, and S. E. ú O.

utilidad, porque para vender en esas condiciones estarían expuestos a perder dos, tres, cuatro ó más días. Lo que hacen es vender por mayor a los comerciantes que tienen puestos fijos en el mercado y volverse inmediatamente a sus trabajos.

Poco más ó menos sucedía en el mercado de Alajuela con los productores que viven en lugares apartados del ferrocarril al Pacífico, que son los de la zona N. Estos por economizar flete vienen a nuestra plaza, manteniéndose los precios de los comestibles en un statu quo casi favorable. Pero últimamente ha habido tal alza, que nos alarmó é inquiriendo datos sobre el particular, se nos ha dicho que obedece á una disposición de la Agencia de Policía, en la que prohíbe á los productores vender á los comerciantes del mercado sus víveres, bajo la pena de C. 25 al que infringiere esa orden.

Así pues, con esa traba la gente del pueblo que ha traído su maíz, sus frijoles, su dulce, etc., tiene que permanecer aquí hasta vender el último grano ó la última tapa, al menudeo; pero se ha conseguido eso, no, todos se han desbandado en busca de otros mercados donde puedan realizar libremente sus productos, apenas llegan, sin perder más que el día destinado por ellos para venir á venderlos al por mayor.

Y qué hemos obtenido nosotros los consumidores? Escasez absoluta de comestibles y en consecuencia los precios cabalgando sobre las nubes. Los últimos domingos el maíz subió á C. 1-50 y los frijoles á C. 4-40

Creemos en la buena intención del señor Agente de Policía, de aliviar la clase obrera, pero esta disposición aunque sana, no ha reportado los bienes que sin duda se esperaban. Lejos de eso, los infelices que no pueden comprar su diario los domingos, sino que á poquitos se van proporcionando su alimentación en la semana, no tienen hoy donde ir á comprar nada. Antes acudían á los comerciantes del mercado que por lo general vendían al mismo precio que en plaza, pues, de otro modo nadie les compraría.

Para terminar nos permitimos sugerir al señor Agente de Policía una idea que creemos traería buenos resultados. Dejar que los comerciantes compren libremente sus productos á los agricultores, pero imponer una fuerte multa al que compre en este mercado al por mayor, para ir á revender á San José, Heredia ó Cartago.

Visita escolar

Fantasia pedagógica, ó lo que sea

El visitador de escuelas don Buenaventura Franco se presenta, sin previo aviso, en la de niñas de Liliup. Pasa al despacho de la Directora doña Filo Beatitud.

—Señora, Ud. disimulará que sin anunciarme me presente, pues he querido ganar tiempo...

—Está Ud. dispensado, caballero. Así como los guardas de la Inspección de Hacienda proceden de la misma manera, por qué no han de hacer igual cosa los visitadores de escuelas, que vienen á ser los guardas de la Inspección General de Enseñanza?

—Gracias por el cumplido, doña Filo. Yo no vengo en actitud hostil ni animado de sentimiento alguno innoble respecto de este plantel de educación; pero tengo que tomar nota hasta de las pullas que se me endiñen, en cumplimiento de mi deber.

—Al grano caballero. —Yo desearía que Ud. se dignara suministrarme algunos datos para mi memoria de visitas; por ejemplo, cómo van sus relaciones con los padres de familia.

—Entiendo que Ud. no pretende que me confiese ahora, pues para eso tengo mi tiempo señalado y mi cura predilecto.

las creencias religiosas de los demás, sin estar imponer las mías; lo que deseo es que Ud. se sirva informarme de sus relaciones con los padres de familia, porque este es uno de los puntos principales para el buen éxito de la enseñanza, ya que el ejercicio de ésta debe ser un apostolado...

—¿A qué viene ese discurso? —No se exalte doña Filo; le ruego que me oiga hasta el fin, ya que yo también tendré el gusto de escucharla. Quería decirle que los padres de familia son factores importantes en la enseñanza, puesto que se trata de la educación de sus hijos. Deber de los maestros es captarse sus simpatías para no tropezar con obstáculos en su labor docente. El apoyo moral, el acuerdo entre el maestro y el padre, expedita el camino de la educación del alumno. Pero cuando el profesor llega á perder el prestigio entre los padres de familia, su tarea es penosa, se ofrece más ardua y difícil por mil motivos y circunstancias.

—Yo no podría decirle nada á eso respecto, porque nunca he creído que una Directora deba buscar y estrechar esas relaciones. Los padres son generalmente ignorantes y burdos. Hay algunos que atencidos á su posición social se muestran orgullosos y creen que una es criada de sus hijos. A eso sobre todo me gusta darles en la cabeza, para que vean que una no se mama el dedo y que tiene más instrucción que ellos, pues no pueden enseñar á sus hijos como una.

—Eso criterio, doña Filo, no debe de ninguna manera prevalecer en Ud. Tiene que modificarlo á todo trance, por que de lo contrario la enseñanza—que debe ser siempre y principalmente educativa—no producirá en sus manos el fruto apetecible. Especialmente la enseñanza de la mujer es de suyo más delicada, por lo que el empeño que se ponga en ella tiene que ser más consistente y concienzudo. ¿Cómo no caminar de acuerdo con los padres de familia en asunto tan importante como es la educación de sus hijos? El reventar con ellos en la forma que Ud. insinúa, echa por tierra, de un solo empujón, el gran edificio de la enseñanza. Entonces para que el mal no tome proporciones la Directora debe separarse, si es realmente religiosa, de ese apostolado su blime, puesto que ella no puede ejercer debidamente por su carácter adusto, irritable....

—Caballero, como que me aconseja usted que ponga mi renuncia? No sabe Ud. que yo soy una señora honrada, con hijos que mantener, y que si ocupo este puesto ha sido por mis propios méritos?

—Con el mayor gusto reconozco en usted esas cualidades, señora Beatitud, pues casualmente fus Ud. uno de tantos compañeros de mi infancia; pero yo no me refiero á Ud. en mis anteriores palabras, sino á la maestra, al empleado público, á la Directora encargada de la educación de los hijos de los demás. Para el ejercicio de ese cargo es que se necesitan condiciones especiales que noto con pena Ud. no quiere reconocer.

—Doy de barato que Ud. tiene razón; pero atiéndame á que una no es de palo para soportar las malcrianzas de ciertas alumnas que, atencidas á la debilidad de sus padres, se creen con derecho de faltar en la escuela gravemente. Ahora no ha mucho, por ejemplo, una malcriada se permitió decir en clase que la historia de José, el hijo de Jacob, era una fábula!!! Yo que soy católica, que sé que fuera de la iglesia no hay salvación posible, tengo el deber sobre todos los deberes de velar por la religión en mis alumnas, como si se tratara de mis propios hijos...

—Sin embargo, doña Filo, si la alumna se refirió solamente á un personaje del Antiguo Testamento, no atacó dogma alguno del catolicismo...

—Atienda á que principio quieren las cosas; siendo José un personaje de la Historia Sagrada, dudar de su existencia equivalía casi á una blasfemia; además lleva el mismo nombre del marido de la Virgen Santísima, y eso siquiera debió haber retraído á la malcriada en su lenguaje voraz. Cuando me acuerdo de ella, se renueva en mí ánimo la ira, se me revuelve la bile! Que agradezca que cuando dijo aquella blasfemia me acordé de que su padre era otro malcriado, ateo, más hereje que Satanás, que si no, le hubiera vuelto la cara al revés; pero si le dije algunas cosas que debían arderle todavía, al extremo que su tate, el ateo, tuvo que sacarla de la escuela; y como yo no me maco el dedo, ya me había puesto de acuerdo con el Inspector para que aquel saliera, si reclamaba, con las cajas destempladas.

—Su deber como maestra le impedía, señora, obrar de esa manera. Si la niña dijo una tontería, Ud. debió haberla corregido

con la suavidad que aconseja la pedagogía moderna, sobre todo tratándose de una señorita, aunque no veo que haya habido falta por parte de ella, ni leve ni grave, al emitir su opinión sobre un hecho histórico, sujeto como casi todos los acontecimientos pasados, al vario criterio humano.

—Sólo la necesidad, sólo la lucha por la vida puede sujetarme á aguantar las expresiones tan libertinas de los llamados libres pensadores. Por más que Ud. me habla de pedagogías modernas, yo estoy contenta con pertenecer en eso al tiempo del fusil de chispa, pues alimento todavía la idea—cada vez más arraigada en mí—de que la letra con sangre entra. Antes, en mi tiempo, sí había relaciones entre el maestro y los padres de familia, pero era en el sentido de aplicar los castigos, que casi siempre eran corporales. Los padres ayudaban entonces á castigar á los alumnos con reja, y después del castigo el maestro recibía, en vez del enojo del padre, una gallina com puesta. Así caminaban de acuerdo, y yo le podría probar á Ud. que antes había más adelanto que ahora, en que tanto se charla sobre las pedagogías modernas. No comprendo otras relaciones con los padres de familia, con quienes una no debe discutir cuestiones pedagógicas, aunque se trate de sus hijos, porque ellos no saben nada de eso; y á propósito, aquí son muy charlatanes en esa y otras materias, pues hace algún tiempo que un padre de familia se me presentó suplicándome que le explicara lo que él creía una anomalía, que habiendo su hija figura do casi todo el año en el cuadro de honor, no había pasado el siguiente la curso inmediato superior. Le contesté que él no sabía el significado de la palabra anomalía y que no estaba á mi altura intelectual para pretender discutir conmigo. Salí, pues, con las cajas destempladas.

—Eso no estuvo bien tampoco!

—Es que conmigo tiene que callarse hasta el Gobernador, porque en mi puesto estoy muy por encima de él. Así fue que tuvo también que sacar de la escuela á su hija, eso sí callado la boca, porque es un hombre prudente, todo lo contrario del ateo....

—Señora, crea que me aflige todo lo que Ud. me dice. Muy grave es, en mi concepto, su conducta respecto de la hija de ese señor á quien Ud. permite en calificar de ateo, cuando no es más que uno de tantos libres pensadores, que abogan por el Evangelio como base de la religión universal y á quienes ciertos curas aborrecen en unión de las beatas, que es la peor plaga de la humanidad.

—Yo no podía ni siquiera puntualizar al padre la falta de su hija, porque como es tan hereje se habría reído á carcajadas. Como no soy tan tonta, me puse de acuerdo con el Inspector, y esperé; pero el Latero tuvo nárices y no quiso ir en queja á la Inspección, sino que se limitó á retirar á su hija de mi lado.

—Hizo muy bien. El sectarismo religioso predomina en el ánimo de Ud., y eso es un gran obstáculo para el buen éxito de la enseñanza. El estado quiere maestros, señora Beatitud, y no sacristanes para sus escuelas!

Doña Filo abandonó la estancia brusca mente, indignada con el visitador por su lenguaje, que también estimaba herético. Este empleado se retiró con la convicción de que la Directora era la menos idónea para la enseñanza, hasta por lo limitado de sus conocimientos. Después publicaremos el informe que el señor Franco dió á su inmediato superior. Que espere!

T. CASTIGO

El credo de los usureros

Creo en el oro todo poderoso, creado por el Cicho en la tierra; en el interés, en único hijo—que fue concebido por obra y gracia del santo espíritu del Egoísmo; nació de la Santa Codicia, siempre virgen, luchó contra el poder del bien, y éste resultó humillado, muerto y sepultado; descendió á los infiernos de la especulación; se adoró entre los ricos; subió á lo más alto, al 15,000%; sobre el papel moneda, en donde se sentó á la diestra del dios Exitó; desde allí ha de venir á los vivos y á los necesitados. Creo en la Santa Hipocresía, la comunión de los pícaros, la santificación de los crimenes, la apoteosis de la infamia, la infidelidad de las mujeres y la vida eterna del tanto por ciento sobre los mezquinos sueldos de los empleados públicos.—Amén.



RETUMBOS

EL domingo último, 28 de los corrientes, se verificó en la Santa Iglesia Catedral la consagración del Ilmo. señor doctor don Juan G. Stork, Obispo electo de la Diócesis de Costa Rica, acto al que el Director de esta hoja fue invitado oportunamente, honor que agradece en lo mucho que vale. No pudimos concurrir á tan solemne ceremonia, pero sí hemos sido informados de todos los pormenores de ella. Todo se ejecutó con la mayor seriedad y en absoluto acuerdo con las leyes y cánones de la Iglesia. Concurrió casi todo el clero costarricense y la asistencia de seglares no pudo ser más numerosa. Nadie quería quedarse sin presenciar un acto tan raro entre nosotros, como lo es la consagración de un obispo. Apenas se recordaba la del Dr. Thiel.

Tenemos, pues, Obispo, y bueno desde luego. La grey católica costarricense debe estar de plácemes, porque su nuevo Pastor agrega á sus virtudes en justicia reconocidas y á sus luces no comunes, condiciones de carácter inapreciables, las que se necesitan precisamente en la actualidad de Costa Rica para que el gobierno de la Diócesis pueda marchar sin tropiezo hacia su fin.

**POLICÍA DE HIGIENE.**—Hoy tenemos nuevamente la pena de llamar la atención á quien corresponda, acerca de un abuso cometido por esos veladores de la salud pública.

En estos días uno de los comerciantes del mercado vendía rábanos que estaban en perfecto buen estado—como que acababan de ser traídos de la huerta y según lo declaró también, más tarde, el médico respectivo—cuando se aparecieron tres policías de higiene, quienes á guisa de examen y no bastándoles el aspecto exterior de la hortaliza, despedazaron la mayor parte de los rábanos. Es en realidad muy duro hacer perder á un comerciante sus comestibles por la sola creencia de que pueden estar malos y para tales casos debiera haber lugar á un reclamo por daños y perjuicios. De todos modos, esos puestos deben ser desempeñados por personas conocedoras de lo que se traen entre manos.

**EL CLUB DE AMIGOS** recién fundado en esta ciudad, es un paso hacia el progreso social. En ese centro se estrecharon las relaciones amistosas, y de la comunidad de ideas resultará indudablemente un bien positivo. Entendemos que allí no se mira, ni se piensa siquiera, en colores políticos, perjudiciales á las veces en las incipientes sociedades, donde la intolerancia parece reinar dividiendo á los hombres con el arma detestable del odio, que jamás debiera albergarse en el corazón humano. El Club de Amigos de Alajuela se ha fundado bajo los mejores auspicios, siendo el norte principal de los socios la solidificación de las relaciones entre ellos. Ninguno pretende más que el otro. Nada de hegemonía! Todos son unos, tendiendo sí á la consecución de la mayor suma de cultura. El 21 de este mes se efectuaron las elecciones para la Directiva, y dieron este resultado:

Presidente, don Luis Castaing Alfaro; Vice presidente, don José J. Sibaja G.; Vocales, don José Figueredo, don Jaime Granados Chacón, don Ramón L. Cabezas, don Pompilio Ruiz y don Manuel Ardón; Tesorero, don Francisco Saborio; Secretario, don Aristides Agüero; Prosecretario, don Juan Sibaja Soto.

Que el Club de Amigos de Alajuela tenga muy larga vida, es el deseo de EL POAS.

**LA PRENSA LIBRE**, n.º 4,445, publica un artículo titulado *La carne y reproducido* otro referente á la fruta "considerada como medio de temperancia y alimento diario." Es recomendable la lectura de ambos artículos, porque tratan con suma oportunidad de un asunto importante en el régimen de la vida. Escribe el señor Brenes Mesén, entre otros puntos del mismo tema, que "Si las personas adultas, á consecuencia de sus hábitos de alimentación, no pudieran suprimir completamente la carne, es estrictamente necesario suprimirla para los niños. Bastaría para hallar las razones, observar como ellos no la toman con gusto, sino por imitación. La sopa muy especial, es una de sus pesadillas y de allí ese castigo tan corriente entre nosotros: "si no toma la sopa, no tendrá dulce." El artículo reproducido—que es bastante extenso y de sabia doctrina en todas sus partes—dice por ahí: "El mejor remedio contra la dispepsia, las enfermedades nerviosas y un sinnúmero de irritaciones y de males de los intestinos,

es un régimen bien compuesto de cereales y de frutas sanas según la estación. Ni la sed, ni la fiebre son conocidas bajo ninguna de sus formas, por aquellos que hacen de ellas un uso diario; á cada comida sirven frutas frescas en abundancia, que pronto verán la salud de sus familias sentir los felices efectos, y disminuir, al mismo paso, la cuenta del boticario, pues las mejores píldoras son las naranjas y las limas, tan abundantes en lo de todos nuestros comerciantes de frutas. No solo son antibiliosas, antiescorbúticas y antirreumáticas las frutas, sino que fortifican además los nervios, purifican la sangre, y regeneran todo el organismo. Reune todas las cualidades de los remedios caseros que se emplean aunque detestándolos: la quinina, aceite de castor y otros muy conocidos. Son refrescantes para la juventud, acerca de la cual no hay necesidad de insistir mucho para poder redoblar la dosis; se les considera como huéspedes bien venidos, salidos de los laboratorios de la naturaleza. Haced la prueba de dar á los niños, por la mañana, una dosis de estas dulces medicinas naturales y veréis cómo su puleo vuelve al estado natural y cómo su llanto es reemplazado por la sonrisa del bienestar. En cada habitación de niños debería encontrarse un plato de naranjas ó de otras frutas sabrosas y frescas; se les debería emplear en el desayuno de la mañana. Tomadas en ayunas, previenen el mal humor durante todo el día debido á su influencia calmante sobre los nervios de las amas y de los niños. ¡Qué revolución en el comercio de medicamentos y de bebidas alcohólicas traería el empleo espontáneo de esta medicina divina en nuestra vida febril!"

¡QUE feo aspecto presentan los pretiles del altozano y las paredes de nuestro templo parroquial! Cualquiera lugar análogo, aun que sea de un barrio lejano—como Mercedes de Heredia—ofrece mejor perspectiva, está infinitamente más arreglado. Es preciso, pues, que se comience ya el trabajo de reparación, con el dinerito que hay en caja, y que no es poca cosa relativamente,—unos ocho ó nueve mil *güilguistas*,—producto de los turnos ó las repelas de marras. ¡Qué guardan los señores de la Junta edificadora?

**EL DOCTOR** don Fernando Várquez, Médico del Pueblo de Grecia, es persona considerable por su honorabilidad y por su amor á la ciencia que forma la base de su profesión. Hemos podido observar que en la ciudad griega se le quiere y se le estima generalmente, de seguro por su carácter amable y su diligencia muy marcada en la curación de los enfermos. Un apretón de manos al cumplido caballero y al inteligente médico de parte del Redactor en Jefe de esta hoja.

Á PROPÓSITO de la risueña ciudad de Grecia, también tuvimos ocasión de notar que el pavimento de su templo—el primero en su género en Costa Rica—es de los más artísticos y sólidos mosaicos que hemos conocido aquí y en el exterior. Preguntamos si había sido importado tan bello ladrillo, y se nos contestó que todo se había fabricado en San José, quedando así el valor de la mano de obra en el mismo país. Ojalá tome nota de esto la Junta Edificadora de Alajuela!

LOS fieles del Sagrado Corazón de Jesús preparan una misa solemne, que se verificará en el templo parroquial de esta ciudad el 10 de setiembre próximo. El Corazón será trasladado de la casa de don Pascual Saborio, donde se halla, á la de don Ismael Altamirano, ambas personas (señores Saborio y Altamirano) amigas nuestras, pero más devotas del referido Corazón.

DE temporada en esta ciudad se encuentran don Manuel Carazo Peralta y sus estimables hermanas. El señor Carazo ha comprado la casa que pertenecía á don Mercedes Quesada, sita en la segunda manzana al Sureste del jardín central. Nuestros votos por que sea grata á tan respetables huéspedes su estada en esta ciudad, estada que deseamos se prolongue lo más posible.

LA Sociedad Protectora de Niños pobres celebró el lunes 22 de este mes, en los portales de nuestro pequeño coliseo, una fiesta que estuvo muy concurrida y en la que se allegaron algunos fondos pecuniarios. Esa simpática sociedad merece el aplauso entusiasta de todas las personas de bien, por la positiva protección dispensada á los niños pobres.

**DON JOSÉ FIGUEREDO** ha surtido su taller de zapatería con hormas nuevas de los últimos estilos y con cueros finos de primera clase, negros y de otros colores, importados de los Estados Unidos por él mismo. Tiene operarios nuevos tan competentes como los mejores de los primeros talleres de San José, que se esmeran en el trabajo del calzado, obteniendo visible mejora. El maestro Láscara, Director del Taller, se complace en dejar satisfecho el gusto más exigente. Se hace calzado á la medida, cosido ó clavado. Se arregla inmediatamente y gratis cualquier zapato que haya salido del taller con el más pequeño defecto, hasta dejarlo á completa satisfacción del cliente, y se repara toda clase de calzado. Pronto tendrá preciosas hebillas para zapatillas. Por el conocimiento que el señor Figueredo tiene del negocio, puede vender más barato que en cualquier otro establecimiento de igual género. Con un simple aviso á la tienda del señor Figueredo ó al mismo taller á cualquier hora del día, pasará á domicilio el maestro Láscara á tomar las medidas que se le ordenen. No hay que perder, pues, la oportunidad y no olvidar que tanto el señor Figueredo como su dependiente, nuestro amigo Toño García, ponen empeño en atender debida y atentamente á sus numerosos parroquianos.

Á NOMBRE del señor Cura y de la autoridad del barrio, cinco vecinos de Concepción invitaron anticipadamente para el turno que se celebró el 28 de este mes, "en honor de la Santa Patrona, del barrio, la Inmaculada Concepción." Según informes, recogieron bastantes *güilguistas* en honor de dicha Santa Patrona. Y decían que estábamos en crisis!

Lo que no entendemos todavía qué es eso de estar sacando en todo y por todo al señor Cura. En tiempo del inolvidable PADRE CRICO no sucedía eso.

**ACÉRCASE** el 15 de Setiembre, que marca el LXXXIII aniversario de la Independencia de Costa Rica. No dudamos de que nuestra progresista Municipalidad algo ha de acordar en celebración de tan memorable significativa fecha.

**CHÓQUELA**, amigo don Carlos! Ud ha tenido á bien atender nuestra indicación referente á la música militar,—pues ha arrojado al lugar de los cachivaches antiguos los vejedores con que ya se comenzaba á fastidiar el oído,—y nos obsequia de nuevo como al principio, con piezas del repertorio de los grandes maestros en el divino arte. Muy bien! Y mejor si estudiaran más y con algún gusto.

EL 26 de los corrientes regresó de Estados Unidos, donde ha permanecido cerca de un año, la distinguida señorita, gala de la sociedad alajuelense, ANITA SABORIO. Celebramos su regreso, saludándola respetuosamente.

SEGÚN informes, nuestra Municipalidad se mueve ya en el sentido de llevar á cabo, lo más pronto posible, la construcción de un mercado, como lo exigen las circunstancias; un mercado al cual no le vaya en zaga ninguno de las otras provincias. Ya en el número anterior de esta hoja anunciamos la necesidad de esa obra; pero al Ayuntamiento nada había pasado inadvertido al respecto, por lo que no dudamos que este año quedará la obra comenzada por lo menos.

LOS exámenes semestrales del Instituto de Alajuela se han verificado con buen éxito, demostrando que la labor de los señores profesores, aunada á la de los alumnos, no ha sido ni será infructuosa. Nuestros parabienes á unos y otros, y especialmente al señor Director.

LOS señores don Vicente Carballo y don Ismael Altamirano contrajeron matrimonio eclesiástico en estos días. Muchas felicidades deseamos á los nuevos hogares.

ESTÁ montada ya, y funcionando con buen éxito, la máquina desfibadora del señor Arana. La fibra que ahora se obtiene es la del *palote* del guineo, y se destina á la exportación. Esta nueva industria reportará en Alajuela benéficos y oportunos resultados, no solo al empresario sino también á parte de la clase trabajadora.

HANSE terminado los trabajos de los excusados en el local que ocupa la Escuela

Superior de Varones de esta ciudad. Algo más de mil colones se había presupuesto para la obra, de relativa magnitud; se sacó á licitación, y ninguna propuesta satisfizo á la Junta de Educación, porque á la verdad ninguna favorecía sus intereses; entonces acordó hacer el trabajo por sí misma, y éste se ha llevado á cabo con un gasto como de \$ 800 Muy bien!

**EL SEÑOR ROSICH** es hombre que rinde pleito homenaje al buen gusto. Hasta el rótulo de su bien acondicionado establecimiento comercial llama la atención por lo artístico. Es una de las mejores obras del aventajado artesano don Alberto Montenegro, quien maneja tan bien el serrucho como el pincel.

EL amigo Castaingito (Ricardo) ha hecho un pedido últimamente de variados y bonitos casimires y otros artículos de sastrería, para surtir su taller, pues las telas que aun le quedan y que le llegaron no ha mucho, están ya al concluirse, tal ha sido la demanda de parte del público de buen gusto, cuyas exigencias siempre satisface el amigo Ricardo con aquel su don de gentes con que Dios lo ha dotado.

**POBRE** Guatemala, que soporta sobre sus agobiadas cabezas la eterna tiranía! Después del célebre indio Carrera—que fué tal malo como Nerón—han sobrevenido hienas como Rufino y Reina Barrios y, últimamente, Estrada Cabrera, quien al principio parecía que no quebraba un plato; pero después ha demostrado que es hasta un verdadero *come frías*. En estos últimos días martirizó á un pobre sacerdote, porque se atrevió á decir algo contra la tiranía en general. Ha inventado suplicios y se goza tanto en los sufrimientos de sus víctimas que encarga que le avisen cuando van á tormentar á algún infeliz, para oír por el teléfono desde el palacio los alaridos ó gritos de dolor ¡Merecerá la antigua y culta metrópoli de la América Central semejante gobierno? Tal vez tenga razón Montsquieu!

¡QUÉ le habrá pasado al Jefe Político de Barba, que lo traen por allá y por acá? *El Derecho* culpa á "los civilistas que aún existen y creen que están en sus dorados tiempos." El amable colega no hay duda que aumentará sus filas con esa su propaganda *sui generis*. Que le aproveche!

CON motivo de haber vendido el señor Montesdeoca su hermosa casa, sita al frente del jardín central, el señor Magri no tiene en esta ciudad un punto más céntrico y adecuado para su hotel, cantina y billar. Hemos oído decir que ese caballero se trasladará con su negocio al puerto de Puntarenas, lo que es verdaderamente sensible, porque Alajuela queda desprovista de un establecimiento tan *chic* como el del señor Magri. De su género no quedará ninguno. Pena nos dará, aunque no tengamos la culpa, de no poder ofrecer en la próxima estación seca á los visitantes un lugar cómodo y bien decente donde puedan alojarse debidamente. ¡Ojalá pudiera el señor Magri arreglarse de modo que continúe en esta ciudad el negocio para felicidad de sus numerosos parroquianos!

DE la ciudad del órgano nos escriben comunicándonos la noticia de que el Cura señor Valenciano ha excomulgado á este pobre POAS. Parece que derramó toda su bilis contra nuestro tranquilo volcán. No sea tan bravo, Padre! Ocurrárenos proponerle el siguiente contrato: que Ud. continúe prohibiendo la lectura de EL POAS, y lo participaremos con la ganancia, pues convénzase de que ese es un negocio relativamente pingüe, porque se funda en la curiosidad que despierta lo prohibido hasta en las viejas más beatas. Bien es verdad que éstas, después de saborear lo prohibido, se confiesan, y como la confesión lava los pecados....

No nos quiera ni nos recomiende tan mal, padre Rosendo; nosotros no somos irreligiosos; ni siquiera hereje; somos cristianos, de todo punto cristianos! Mientras que Ud. y sus *fieltes*, lo son! Cuando Ud. guste discutiremos *in extenso* este punto; eso sí, sin diatriba.

sin bilis, sin odios, empleando un lenguaje que nada absolutamente se parezca á aquel en que Ud. se sirvió pintar, con el más encarnado colorido, el adu terio y la infidelidad conyugal.

PENSAMIENTOS

La Fe hace fanáticos: la Esperanza soñadores: sólo la Caridad hace hombres.

Dios perdonará á los que le niegan: pero ¡qué hará con los que cometen maldades en su nombre?

El hombre incapacitado para amar legítimamente, es el mayor germen de discordia que puede entrar en el seno de la familia.

Necio es el hombre que imagina poseer el corazón de una mujer, cuando ella se deja dirigir por otro la conciencia.

Los hombres que por sus votos y su estado no pueden gozar las dulzuras del amor, quieren que la mujer las desprecie también; y le ofreció el reino de los cielos para arrebatarla al imperio de la tierra.

J. O. Picón

COMUNICADOS

Sres. Comandantes de Policía:

Recurso á la prensa para delatar ante Uds. la arbitrariedad cometida conmigo por el policía eléctrico ó sea el n.º 11.

Ese sujeto fue colocado por don Zacarías Sibaja debido á influencias y algo más; y hoy que usa tortol se ha creído una potencia y mira de reojo—con una mirada que asesina—á todos los pacíficos ciudadanos de esta bendita Alajuela.

Sucede que ese *detective* sino más ni más como Pedro por su casa, se me cuela en la mía á inmiscuirse en asuntos de familia, en momento que yo echaba de mi casa á empujones á un hombre embriagado que quería también meterse en lo que no le importaba; y si no es que me paro como se debía, tal vez me hubiera llevado á la *gallo-la*. Sin embargo, en la noche del 20 fui conducido á la cárcel y otro día se me condenó á pagar la multa, la cual pagué sin protestar por no querer dar satisfacción al Agente de Policía.

Eléctrico puso el parte como á él le dió la gana; pero no importa, ya se sabe que lo que él desea es que lo *rayen*; pero hay que acordarse de que *hoy somos y mañana no*.

Corrijan á ese *eléctrico* porque es el policía más antipático y no cumple como se debe porque cuando está de línea en el 7—calle donde él tiene su *querencia*—se le va el tiempo en sólo alzar su chiquita.

Perdonen la molestia de su afectísimo S. S.,

FRANCISCO ORTIZ.

Alajuela, 30 de agosto de 1904.

Imprenta, Papelería y Encuadernación AVELINO ALSINA. San José R. C.

ARTAVIA

En San José,

Calzado estilo americano mi especialidad.

HORMAS AMERICANAS

--- PARA VENDER ---

SE ENVIA LIBRE DE PORTE

--- A TODAS PARTES ---



# José Figueredo

participa al público que en su establecimiento encontrará un completo y espléndido surtido de camisas, cuellos, puños y corbatas. Sombreros de última moda americanos é italianos, para señoras, señoritas y caballeros. En calzado cosido y clavado, extranjero ó del país, puede satisfacer el gusto más exigente.

## Dr. MARIANO PADILLA

MEDICO CIRUJANO

Horas de consulta:

De 7 á 10 a. m. y de 12 m. á 6 p. m.

Despacho y botiquín en su casa de habitación

## TRANQUILINO CHACON y ARISTIDES AGÜERO

NOTARIOS

Despachan en la oficina que ocupa el piso bajo de la Redacción de EL POAS, al Sur del Templo Parroquial.

—RESTAURANT y CAMAS—

EN ESPARTA

En esta fecha he establecido en mi casa de habitación, á la entrada de Esparta, un RESTAURANT y CAMAS, donde el viajero puede con toda comodidad alojarse, á precios reducidos.

Anastasio González.

## HIPOLITO CRESPO

acaba de recibir en su TIENDA Y CANTINA un surtido nuevo y espléndido de varios artículos, entre éstos unos paraguas automáticos de todos precios.—El Manquito continúa preparando los deliciosos tragos, que tanta fama y clientela han traído á esta popular cantina.

## HERMINIO OCAMPO

Pintor y Tapizador

Se hace cargo de todos los trabajos concernientes á sus profesiones. Así mismo ejecuta con arte y especialidad cualquier obra de ROTULOS.

## González y Guillén

Sucesores de Moya y Hno.

HAN demostrado que su establecimiento es una verdadera

PERLA

por lo bueno, fresco y barato del magnífico surtido de artículos.

BARBERIA ANTISEPTICA

DE

CASIMIRO MORUX

Regentada por el hábil barbero don RAMON ALVARADO. Se atiende con esmero y limpieza á los clientes.

## Lastenia Cruz

OBSTETRICA TITULADA

Ofrece sus servicios profesionales, y advierte que los prestará gratis á los pobres que se le presenten con una papeleta de la Gobernación de esta provincia.

Alajuela, Junio de 1904.

## "El Globo"

— DE —

A. Rosich

Gran surtido de telas

de las mejores fábricas europeas

VINATERIA EXQUISITA  
Y ARTICULOS DE PULPERIA

Renovaciones mensuales  
Importación directa

## RUBEN CASTRO DENTISTA

OFICINA en la ciudad de HEREDIA

Especialista en trabajos de PUENTES y CORONAS

Extracciones completamente sin dolor!

## TEODULO ARCÜELLO

Maestro de canto y piano. Afinador y compositor mecánico de pianos, órganos y armoniums. Se hace cargo de organizar orquestas para bailes, serenatas y funciones religiosas. Cuenta con un selecto repertorio de música de lo más moderno.

Solicítesele en su casa de habitación,  
frente á don J. Dolores Frutos

## Gran Fábrica de aguas gaseosas y Siropes

ABRAHAM MARQUEZ

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público prontitud en el despacho.

En el departamento de TIENDA, PULPERIA y VINATERIA recibe constantemente surtido variado.

# Agentes de EL POAS

San José . . . . .	Antonio Font.	Palmare. . . . .	Trinidad Araya.
Cartago . . . . .	Rosendo Román.	Poás . . . . .	Timoleón Galindo.
Heredia . . . . .	Luis Morales R.	Atenas . . . . .	Virgilio Alvarado.
San Ramón . . . . .	Nautilio Acosta.	Turrialba . . . . .	Vicente Campos.
Puntarenas . . . . .	Arturo Guevara S.	Barba . . . . .	Juan J. Baudrit.
Liberia . . . . .	José Román.	Santa Bárbara . . . . .	Julián Alfaro.
Esparta . . . . .	Moisés Aguilar.	Sto. Domingo S. Mateo	Ismael Barth.
Grecia . . . . .	Ricardo Alvarez.	Santiago Este. . . . .	Alberto Alfaro.

## Sastrería Castaing

Casimires de la gran fábrica inglesa de telas

S. & L. ASCH BROS

Precios de oportunidad

Cuenta con los mejores sastres del país.

Próximamente recibirá un gran surtido de preciosas telas de superior calidad

## La Cítara

Sociedad musical alajuelense

Repertorio moderno y escogido

Bailes—Serenatas—Paseos  
Bautizos—Matrimonios etc.

PARA CONTRATOS ENTENDERSE CON

Ronulfo Arroyo A.

ó CON

Juan Maltés

## 700-00 colones

A MODICO INTERÉS, pero con garantía hipotecaria se desea colocar esta suma á largo plazo.

Informes en la Redacción de EL POAS.

## Tomas Salazar E.

Comerciante en las plazas de Alajuela y Heredia. Encajes,—Bordados,—Pasamanerías,—Medias finísimas para señoras, caballeros y niños.—Cintas en todos colores.—Gasas,—Fajas,—Rebozos de seda,—Seda cruda para camisas etc. etc., todo á precios de ocasión.

## La antigua casa de José D. Frutos

— COMPENSIVA DE —

TIENDA Y PULPERIA

se distingue principalmente por lo escogido de sus artículos, especialmente en CUCHILLOS, MACHETES, PALAS y demás útiles para el trabajo manual.

El Tabonuco al Guayaacol cura las afecciones pulmonares, Catarros, Bronquitis, Broncorreas, etc., etc.  
Se garantiza el resultado.

DEPÓSITO "LA VIOLETA"

## MOISES ARANA

Agente único en esta ciudad de la fábrica de cerveza y refrescos del afamado

Traube,

y de la Jabonería Heredia-na de Rosabal.

— Precios bajos —

— Despacho esmerado —

## Teófilo Chavarría

ofrece á sus favorecedores magníficas bestias de alquiler. Además, frente á la Estación del Ferrocarril tiene su popular establecimiento de licores y abarrotes.

## Augusto Oreamuno

tiene sus dos establecimientos de comercio en la calle de La Maravilla, donde sus numerosos visitantes encontrarán todo lo que pueda exigir el gusto más refinado en materia de licores y artículos de tienda.

## Aviso al público

Estación de Ojo de Agua, para bestias de alquiler y transporte de carga y demás comisiones, dirijirse á casa de

Isidro Herrera.

## Gran Lavandería de Sombreros de Casimiro Morux

Situada en una de las piezas exteriores del mercado de esta ciudad.

MIENTRAS VIVA

## Hermenegildo Molinari

los relojes todos tienen que caminar bien, excepto el público, esclavo de José Angel. No hay aquí relojería más activa y eficaz.

En San José se encuentra Molinari, los sábados, en "Las Ciudades de Italia", donde recibe todo encargo que se le haga.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

La tienda de verdaderas novedades llamada **EL SIGLO** ostenta en su escaparate los mejores PAÑOLONES, GASAS, LANAS, MERINOS, todo nuevo y todo bueno.—El gusto más impertinente, allí se satisfará.

OJO.—Este establecimiento está contiguo á la relojería de López García frente al Banco de Costa Rica